

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 41.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 16 de Julio de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 941

Se publica todos los días laborables.

NIÑERÍAS

Es la «sensiblería»—palabra que, si no la Academia, el uso ha sancionado—una forma de degeneración. El instinto, el hábito, la honra, determinan sus actos, sin que la reflexión ordene los datos que han de tenerse en cuenta. Bajo su influjo, no es el cerebro el que reobra, sino la médula; no habla el sentimiento, sino la sensación; no hay amor, sino sensualismo grosero; ni amistad, sino egoísmo disfrazado; ni compasión ni entusiasmo, sino crispadura momentánea de los nervios, nunca ante la realidad, siempre ante el símbolo.

Y no es lo peor de la «sensiblería» la predisposición á ser impresionado hondamente por cualquier espectáculo. Nada de eso: su característica estriba en no ser impresionado quien la sufre, jamás racionalmente, sino de un modo inconsciente y reflejo. Y esto es lo que muestra su carácter patológico.

¿Se quiere un ejemplo? Recuérdese que los individuos muy asequibles á las caricias de los perros ó gatos, suelen ser poco afectos á los lamentos de los niños; que quien llora á lágrima viva en el teatro, suele mirar con indiferencia en la realidad la desdicha ajena; porque en la imposibilidad de hacer llegar las sensaciones al cerebro, y ordenarlas y reflexionar sobre ellas, son aquellos que padecen esta degeneración, sensibles ante el hecho, nunca ante el principio, y por eso admiran una virtud, nunca «la virtud;» aman una verdad, jamás «la verdad;» buscan cosas bellas nunca «la belleza,» porque la contemplación serena de los principios abstractos inducidos de los hechos ó creados «á priori,» no es dado á quien padece una alteración del funcionalismo, ni á los neuróticos, ni á los epilépticos ni á los degenerados.

Por estas someras consideraciones y otras de no poca importancia, nos ha de perdonar «El Tiempo» si no nos enterneceamos ante el conmovedor espectáculo de un niño monarca que toca los platillos, y al cual estamos poco dispuestos á secundar con el bombo, conscientemente ni inconscientemente. Refiere el colega que en la parada del lunes, es decir, durante el relevo de la guardia de palacio, S. M. el rey D. Alfonso XII apareció en una azotea, y después de tocar los platillos, saludó á la bandera, con lo cual se enterneció profundamente el colega y la muchedumbre que allí se hallaba.

A trueque de que nos califique «El Tiempo» de «esprits forts,» hemos de observar que la vista de un niño, inocentemente entregado á los juegos de su edad, es para nosotros bello y agradable. Es la feliz infancia que, libre de rencores y de dudas, se entrega á los deleites de una dicha sin término, de un amor sin

rencores, de un candor sin límites; es el pajarillo que vuela cerca de las fauces de la serpiente; es el pintado insecto que gira en torno de la llama que ha de consumirle. Ante ese espectáculo sólo, una frase asoma á nuestros labios, la frase del poeta: «¡Lástima que estos niños se hagan hombres!»

Mas de aquí al entusiasmo, hay gran distancia. Ver á un niño jugar es siempre bello, pero no sublime; contemplar cómo se inclina ante una bandera, es precioso, es curioso, más no es grande, ni puede serlo, porque el niño ignora la alta representación de ese símbolo de la Patria. Ahora, conmoverse, enternecerse porque ese niño es un rey, eso ya supone ó parcialidad extremada ó suma sensiblería, y en ambos casos confieso que temería por la suerte de mis nietos si una hija mía contrajera matrimonio con un espectador así.

Hay que guardar el entusiasmo y la compasión para aquellos espectáculos en que precisamente el histerismo permanece impasible. Al ver á ese monarca risueño, feliz, sonrosado, á pesar de su constitución fisiológica, en fuerza de cuidados solícitos, hay que recordar á esos otros niños macilentos, exánimes, sin fuerzas, y á esas madres exhaustas, ojerosas, cloróticas, que no se alimentan suficientemente porque los alimentos son encarecidos por gravámenes indirectos dedicados en gran parte á aquel monarca y á sus defensores; hay que pensar en otros niños que sucumben á la escrófula, al abandono, por falta de luz, de ventilación, de abrigo, por culpa de una administración centralizadora, monárquica.

Hay que imaginar que aquel niño de regia estirpe, y las instituciones que representa, son quizá el mayor obstáculo á la prosperidad de lo que simboliza aquella bandera, y entonces el entusiasmo se apaga, la fe se extingue, y aquel niño monarca no se le desea mal alguno, pero se formula un deseo: que se vaya. Rico, feliz, amado de su madre, pero lejos de allí donde su presencia es un estorbo para que otros niños más desgraciados vivan, y un pretexto para que medren aquellos que invierten las horas de labor de la cátedra en galantear fregatrices en la parada al son de las charangas y de las músicas.

¡Ah, vosotros los que os enterneceís porque un monarca cabalga en un bastón ó toca los platillos, y miráis indiferentes á los niños dormidos en los dinteles de las puertas! Si nuestras esposas se comunicasen sus pensamientos íntimos, ¡qué retrato tan acabado harían de nosotros! Vosotros enalzais la realeza, nosotros la realidad; vosotros amáis á un niño, nosotros á todos los niños, hasta á aquellos de quienes puede decirse con Shakespeare: «Estos niños precoces viven poco.»

ANTONIO ZOZAYA.

A «EL SOCIALISTA»

Afirma «El Socialista,» hablando del último manifiesto del Consejo, que el partido federal, á instancia del centralista y del progresista, trata de ganar por el halago la simpatía de las clases obreras. No podemos menos de rechazar la gratuita suposición de «El Socialista.»

Pueden obedecer á ese deseo, pueden merecer ese juicio los partidos que se contentan con ofrecer constantemente venturas que no dicen ni nadie sabe cómo se proponen realizar; pero esa acusación es injusta cuando, como del federal, se trata de un partido que jamás rehuyó la explicación clara y precisa de los principios que lo informan. Cabe el halago cuando vagamente se promete, no cuando acompaña á la promesa la exposición de los medios con que se la ha de convertir en hecho.

Dúcese en buen hora de la buena fe de aquellos que siempre se limitaron á decirle al país «te haremos dichoso; pero no nos preguntes de qué manera;» no á los que sin dejarse jamás llevar de pasajeras impresiones, maduraron concienzudamente las soluciones que habían de prometer y el modo como podrían hacerlas efectivas. Podrá ingresar engañando en un partido el que sólo vea en él halagadoras promesas, no el que pueda juzgar si, dados los medios que se proponen, esas promesas son ó no factibles.

Entender que un partido promete con el sólo fin de halagar, equivale á acusarle de traidor á sus propias opiniones.

Jamás el partido federal supeditó su programa á conveniencias de momento. Lo que ha sido es, y lo que es será. Por eso ha presenciado desde 1873 tantas apostasías. Cuantos entendieron que era preciso halagar hay unos intereses, mañana otros, desertaron poco á poco de sus filas, y de un halago en otro halago acabaron muchos por entregarse en brazos de los que habían sido sus más encarnizados enemigos.

Creyó siempre el partido federal que el estado del país exigía radicales reformas, y escritas tiene esas reformas en su programa, á despecho de cuantos suponen que es preciso transigir con todo para llegar antes al poder.

El poder no lo significa todo para los políticos sinceros, y por eso el partido federal no ha temido jamás al propagar sus ideas, ni malquitarse con el clero, ni descontentar á la milicia, ni que las clases llamadas conservadoras le tilden de radical y peligroso. Y no se diga que es claro que no podían los federalistas acudir á esas clases en demanda de apoyo, porque ahí están todavía solicitándolo partidos que se llaman republicanos y que pretenden pasar por revolucionarios.

No busca el partido federal simples adeptos, busca convencidos.

El partido federal ha seguido y sigue con afán el movimiento social contemporáneo, y adopta todo aquello que entiende que le es dado realizar.

¿Cree *El Socialista* que es por de pronto realizable mucho más de lo que el partido federal pretende?

Es preciso también que *El Socialista* tenga en cuenta que se trata de un programa de partido, y que un programa de partido es la expresión de aquellas

soluciones comunes á todos los que le forman, sin que esto impida que muchos personalmente crean posibles mayores radicalismos. Lea, si no, *El Socialista* las mismas obras del Presidente del Consejo.

A *El Socialista* le parecerá poco radical el Manifiesto; pero ya se contentaría con que se realizase pronto lo que en él se pretende. Porque si nuestros deseos, que no son radicales, han tardado tanto en imponerse á la opinión, ¿qué pasará con los suyos? que ni han despertado aun el suficiente entusiasmo para conseguir que llegue á las Cortes, ni á las Diputaciones, ni á los Municipios, uno solo de sus mantenedores? Aun allá en el extranjero, donde han alcanzado representación, ¿qué han conseguido ahora los socialistas?

A la incesante propaganda republicana se debe la adquisición de lo poquísimos que aquí en el orden de las libertades públicas se ha conseguido. Ingratitud será no reconocerlo.

Además, no se ha leído por muchos bien el Manifiesto. Dícese en él bien claro que la causa de nuestra situación está en la desigualdad de condiciones, y que á corregirla hay que dirigir todos los esfuerzos.

En el mismo párrafo que reproduce *El Socialista* no se afirma sino que por el pronto se adopta una solución.

Es el federal campo abierto á todas las escuelas, ya que en él se tiene por fin del derecho «que la riqueza circule por el cuerpo todo de la sociedad, como circula la sangre por el cuerpo todo de la gente sana.» Sólo dentro de un régimen republicano y federalista caben los mismos sistemas socialistas que con tanto encono se pretende presentar como adversarios nuestros.

Consideramos hoy como ayer, la tierra propia de todos los hombres. Dedúzcase la consecuencia de esta afirmación, y dígasenos luego si hay escuela que tienda á restablecer la igualdad, que no sea compatible con nuestro régimen.

Dice también *El Socialista* que él no da Manifiestos, sino que defiende los que le dan hechos sus correligionarios. Nosotros somos más liberales; damos los que nos dan hechos nuestros correligionarios y la opinión entera del siglo en que vivimos.

F. PÍ Y ARSUGA.

NOTICIAS VARIAS

Un falso profeta ha aparecido en Marruecos.

Mohamed-ben-Abdallah ha querido aprovecharse de la muerte del sultán para pescar en agua turbia. Haciéndose pasar por Monla Saa, es decir, «el hombre prometido», anunciaba que la hora había llegado para libertar al Islam de los judíos, de los cristianos y de los mahometanos indignos. A este fin había ya logrado reunir en torno suyo algunos visires y caids, toda una corte, y recibía embajadores de las diferentes tribus, mientras que sus emisarios recorrían el país para anunciar la buena nueva.

Su primer propósito era saquear Alcazar, después dirigirse á Fez con sus adeptos para hacerse proclamar sultán en la Mezquita de Muley-Edriss.

Su reino no ha sido muy duradero, y á pesar del poder divino de que gozaba, según él, ha sido preso, y no encuentra medio para escapar.

En Noruega existen dos fábricas de harina de pescado, producto novísimo y que parece estar dando excelentes resultados.

Esta nueva harina se obtiene de la carne de bacalao y de otros pescados, muy abundantes en aquellas regiones, con exclusión absoluta de las demás partes de su cuerpo.

Se asegura que reúne excelentes cualidades nutritivas, fabricándose con ella, sobre todo diversos

pasteles, ya sola, ya mezclándola en ciertas proporciones con harinas ordinarias.

Con las cabezas de pescado y otras partes menos substanciosas de su cuerpo se fabrica un buen alimento para el ganado.

Una sola de las dos fábricas noruegas entrega anualmente al consumo más de 70.000 kilos de esta nueva harina.

El corresponsal en Pehar de *The Standard* telegrafía á dicho periódico un caso de exagerado pudor indio, que ha costado la vida á once mujeres. La casa en que éstas se encontraban se incendió; y como una de ellas era recién casada, no quiso exponerse á la contemplación de los extraños, y decidió no abandonar la casa. Las diez mujeres que la acompañaban resolvieron continuar con ella y las once perecieron abrasadas en aquel enorme brasero, víctimas de su preocupación religiosa y de su fidelidad amistosa.

Desde 1871 hasta la fecha han emigrado de Alsacia y de Lorena nada menos que 300.000 individuos, que antes que naturalizarse como alemanes, prefieren abandonar el suelo natal para continuar siendo franceses y sustraerse así al servicio militar en las filas del ejército germano.

El odio hacia los dominadores, que toda la juventud al llegar á la edad requerida para ingresar en las filas emigra de aquellas provincias para no volver á verlas, pues las autoridades alemanas ejercen tan escrupulosa vigilancia, que al que vuelve á penetrar en el territorio lo juzgan y encarcelan por algunos años.

Según vemos en un periódico de Asturias, han sido halladas en el pueblo de Soto, concejo de Regueras, 700 monedas de tan preciada antigüedad, que pertenecen á los tiempos de Recaredo y Teodorico.

Durante los intensos fríos del crudo invierno último se ha observado el hecho de que entre los grandes bancos de hielo acarreados desde el río Arún hasta Littlehampton, los había que contenían una gran cantidad de anguilas de agua dulce.

Este caso explica de qué modo los peces de río pueden ser trasportados en perfecto estado de conservación y sumergidos en las profundidades de los depósitos submarinos.

El capitán Mac Evoy ha modificado el micrófono para que pueda funcionar debajo del agua y anunciar la aproximación de los barcos. Según el autor, anuncia la presencia de un torpedero á 800 metros de distancia y la de un acorazado á 1.200 metros. Este aparato ha recibido el nombre de hidrófono, y se une por medio de un cable á un teléfono ordinario que obra como receptor.

Todavía—dice la revista extranjera de donde tomamos la noticia—no conocemos con exactitud la naturaleza del aparato; pero cuando llegue á su perfeccionamiento y aplicación, podrá prestar grandes servicios á la marina, tanto de guerra como mercante, pues así se evitarán los choques en alta mar, los que, por desgracia, se repiten con mucha frecuencia.

CRONICA LOCAL

Dice el «Diario de Palma» que los tres individuos del cuerpo de Carabineros, entre ellos un sargento, conducidos presos y maniatados á esta ciudad y custodiados por una pareja del propio instituto, lo fueron por sospechas de complicidad en cierto alijo de tabaco.

Para inteligencia de cuantas personas tengan interés en saberlo, haremos presente que el tren correo de Madrid que salía de Barcelona á las pri-

meras horas de la mañana, en virtud de haberse inaugurado el ferrocarril directo entre ambas capitales, en cuya trayectoria no se invertirá más que unas catorce horas, saldrá á las diez siendo fácil y cómodo alcanzarlo á las personas que desde Palma se dirijan á Madrid por aquella vía.

En el Colegio notarial de este territorio han de proveerse por oposición las notarías vacantes en Ciudadela, Alayor, Algaida y Palma (ésta por defunción de D. Gaspar Sancho) las cuales corresponden, las dos primeras al partido judicial de Menorca y las otras dos al de Palma.

Los aspirantes podrán dirigir sus instancias documentadas á la Junta directiva del Colegio notarial en el término de treinta días.

Se anuncian para el día 29 del actual grandes carreras de velocípedos en el velódromo de Son Españolet propiedad de la sociedad de Cazadores y Velocipedistas de Palma.

A las seis de ayer tarde se verificó en el ensanche de Sta. Catalina la procesión que organizan anualmente los hermanos carmelitas de aquel oratorio, dedicado á la Excelsa Virgen de esta advocación, y en la cual se lleva en triunfo la imagen de esta Señora.

Según anuncio publicado en el periódico oficial de esta provincia por la Delegación de Hacienda, el día 10 del actual tomó posesión del destino de oficial de segunda clase ingeniero agrónomo, inspector técnico de Hacienda pública de esta provincia D. Ramón Vázquez Ródenas.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo el beneficio del aplaudido tenor cómico D. Ernesto Urbano.

TOROS

Segunda corrida de la temporada. — Domingo 15 de Julio de 1894.

Presidida por el Gobernador interino Sr. González Atañé tuvo efecto ayer tarde en nuestro circo taurino la lidia de los seis toros de Cámara por las respectivas cuadrillas de los matadores Faico y Fuentes.

Escamado el público de la anterior corrida no correspondió éste á los esfuerzos que hizo la Empresa, retrayéndose de asistir al espectáculo temeroso otra vez de que se le diera gato por liebre; así es que puede decirse hubo media entrada buena.

La función dejó satisfecho á los aficionados que aplaudieron toda la tarde.

Los diestros Faico y Fuentes, especialmente el último fué el héroe de la fiesta, resultando lucida su faena en el último tercio de la lidia de los tres toros que le correspondieron, sin contar la oportunidad en los quites en varias ocasiones y la admirable destreza en el manejo de la capa valiéndole ambas suertes atronadores aplausos prodigados con justicia á sus relevantes cualidades en el arte del toreo.

Fuentes ha trabajado con éxito en la plaza de Madrid en compañía del infortunado «Espartero» y algo de este diestro ha aprendido; siguiendo por este camino no es dudoso augurar alcanzará fama y provecho; al menos esta esperanza hizo concebir ayer á los aficionados que pudieron juzgarle por vez primera en nuestro redondel.

Faico estuvo bien toda la tarde y trabajador, pero desgraciado en la suerte de matar; escuchó muchas palmas.

El banderillero Valencia incansable durante toda la lidia, lo cual le valió escuchar de cuando en cuando aplausos bien merecidos, colgando algunos

pares regulares. Los demás lidiadores estuvieron bien, sobre todo trabajadores, siendo esto de notar por la holgazanería que advirtió el público en el personal de la corrida anterior de eterna memoria en los faustos del toreo.

De los picadores sobresalió «Cantares» prodigándosele una entusiasta ovación, siendo recibido en medio de calurosos aplausos cada vez que salía al redondel.

La corrida de ayer tarde puede apreciarse de regular.

Se mataron once caballos.

El número 13 de la «Revista Balear de ciencias médicas» que se publica en esta capital, contiene el siguiente sumario:

I.—«La viruela en España», por D. Enrique Fajarnés.

II.—«Hemotemesis histérica», por D. Emilio Pérez Noguera.

III.—«De la hidronefrasis intermitente», por el Prof. Duplay, trad. por D. Gabriel Oliver.

IV.—«Revista de medicamentos nuevos», por el Dr. J. Boas, trad. por D. Antonio Marcús.

V.—«Revista de Genealogía», por D. Enrique Fajarnés.

VI.—«Revista de Terapéutica», por D. J. L.

VII.—«Revista de Microbiología».

VIII.—«Revista bibliográfica», por D. Bernardo Riera.

IX.—«Notas científicas».

X.—«Formulario».

XI.—«Miscelánea».

XII.—«Demografía médica».

Variedades

Los conocidos editores de publicaciones científicas y literarias William H. Lee y Fred C. Laird, de la firma de Laird y Lee en New York, han obtenido un privilegio para la fabricación de una sustancia obtenida del petróleo, que combinado con otros aceites vegetales resulta ser superior al óleo margarina, buterina y todos los demás compuestos que imitan las verdaderas ó sean naturales grasas y mantecas.

Los propietarios del privilegio dicen que han rehusado la oferta de 2.000.000 de pesos que les ha sido hecha por la venta de sus derechos.

Baja sin cesar el aluminio hasta llegar á competir con los de los otros metales más en uso. La revista titulada *Aluminium Industrie Allebesientenschaft* de Nenhansen (Suiza), anuncia que desde el día primero del año corriente ha descendido el precio del aluminio hasta cinco pesetas el kilogramo.

Teniendo en cuenta el reducido peso específico de este metal, se comprende que sus aplicaciones en la industria se multipliquen cada vez más, y que sea posible la competencia con multitud de metales y aleaciones.

M. Siemens, metalúrgico inglés, ha inventado unos hornos para obtener directamente el hierro extraído de la mena, con lo cual se suprimen de una vez los altos hornos y los hornos de «pudage».

El nuevo horno es giratorio alrededor de un eje horizontal. Cuando se ha calentado á elevada temperatura, se introduce una carga de mena convenientemente machacada, á la que se añadecálú otro fundente cualquiera.

Próxima la mena á entrar en fusión, se introduce carbón menudo destinado á operar la desorganización del mineral.

El hierro metálico no tarda en precipitarse debajo de la mena fundida y en sobrenadar la escorial

á este punto de fusión, imprimiendo un movimiento más acelerado al rotador, queda formado el hierro.

Por este procedimiento se pueden obtener 600 kilos de hierro forjado en dos horas, lo que no es posible con los sistemas hasta ahora conocidos.

TEATRO - CIRCO BALEAR

Compagnia Italiana di Operette

dirigida por

DON CRESCENZIO PALOMBI

Gran función para hoy 17 Julio de 1894
A beneficio del aplaudido tenor cómico D. Ernesto Urbano

Estreno de la pieza en un acto:

URBANO NIÑO DE UN AÑO

La preciosa opereta en tres actos:

I MOSCHETTIERI

A las nueve.

Entrada general 0'50 ptas.

CAMBIO MALLORQUIN

A contar del día 18 del actual, los lunes, miércoles y viernes, se hará efectivo el dividendo á cuenta de beneficios del corriente ejercicio, acordado por la Junta de Gobierno.—Palma 12 Julio de 1894.—El Director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 14, 7 t.

El señor Sagasta estuvo á despedirse del señor Vega de Armijo; marcha ahora á Mos.

El señor Eguillor conferenció con el señor Sagasta, exponiéndole que es imposible hacer un empréstito sin garantía ni intervencion de las Cortes.

Madrid 15, 9 n.

Ha habido fiesta en Vista alegre.

Al meeting federal asistieron más de 9000 almas, ostentándose el retrato de la República, con banderas; presidió el señor Pí y pronunciaron discursos el hijo del señor Pí y los señores Pallarés y Palma.

Profirieron frases contra el actual régimen, ensalzando el programa federal como única solución para todos.

En las veladas se hicieron alusiones á los zorrillos, dando notas revolucionarias para traer la república.

Madrid 15, 9'10 n.

En la fiesta republicana el señor Vallés Ribot pronunció un fogoso discurso combatiendo á la monarquía y á los gobiernos monárquicos.

Dijo que la república que quieren asegure y consolide la libertad, para que establezca la igualdad y garantice el derecho á la vida y el derecho al trabajo. «Queremos, dijo, un estado socialista.»

Combate los actuales privilegios y los enormes gastos mientras se olvidan la instrucción, la administración de justicia, la beneficencia y las obras públicas.

Termina reclamando la revolución para traer la república.

Madrid 15, 9'20 n.

El señor Pí (grandes aplausos) dijo que en medio de la agitación del mundo los gobiernos están dormidos y solo despiertan ante las imponentes manifestaciones ó las bombas de los anarquistas para dar leyes insuficientes. «Queremos, dijo, que la república sea la negación del régimen actual; emancipar la Iglesia del Estado; que el ejército garantice la libertad y el derecho y buscamos respeto á la dignidad de todos, unificándolos por el trabajo.» Dió notas revolucionarias. Aplausos y vivas, orden.

Madrid 15, 9'40 n.

La protesta de la minoría de la comisión de tratados que publica «El Correo» arroja la responsabilidad sobre la mayoría de la comisión, para explicar la causa del disenso entre la mayoría y la minoría desde que comenzó la información.

Defienden el tratado, negando sea un atentado contra la estabilidad de nuestra legislación arancelaria y con cifras dedicanse á demostrar que la exportación á Alemania ha aumentado considerablemente y acaban por declarar que la mayoría resistióse á presentar el dictámen para impedir que pudieran apelar al fallo justo de la Cámara.

Madrid 15, 10 n.

En Consejo de Ministros se han resuelto competencias entre tribunales y la administración. Resuéltese el incidente suscitado en el expediente de indemnización de la compañía del canal del Ebro, acordando llevar á las Cortes el proyecto de ley sobre este asunto.

Acordábase tomar medidas para combatir la filoxera, exigiendo á las provincias vinícolas que arbitren fondos y únanse á los créditos que concederá el Estado.

Madrid 15, 10 n.

La prensa dice que se han hecho varios ofrecimientos para el empréstito.

El señor Amós quiere con garantía, alegando los precedentes y creyendo que lo hará en mejores condiciones.

Háblase de la dimisión del general Pavía antes de sobreseer el proceso contra el Capitán general de Cadiz.

Han marchado á Santander los señores Maura y Gamazo; despedídoles muchos amigos.

Madrid 15, 10 n.

A la casa del Sr. Cánovas han acudido algunos exministros para despedirse; hablaron de política y se muestran reservados. La prensa oficiosa insiste en negar que hayan pensado los gobiernos de Italia, Austria y Bélgica en retirar los tratados.

Madrid 15, 10'10 n.

En el Consejo segundo se aprobó la ponencia formulada por los Sres. Becerra, Groizard, Capdepón y Moret en la cuestión del patronato real de las órdenes monásticas de Filipinas facultando al Sr. Moret para comunicar el acuerdo al Sumo Pontífice y entablado negociaciones para resolver la cuestión.

En la ponencia créese que es favorable el patronato para España.

Madrid 16, 1 m.

En el Consejo se ha aprobado un crédito de 500,000 pesetas para combatir la filoxera.

Ordenábase al Sr. Moret que denuncie la validez del rescripto pontifical sobre el patronato de las órdenes monásticas de Filipinas que exigían al papado que declarase el derecho de España para ejercerlo.

El Sr. Amós ha recogido las peticiones de créditos de los ministros; las llevará al Consejo de Estado.

HUMORADAS

En las grandes adversidades el amor sirve solamente de débil paraguas; la amistad, por espantosa que sea la desgracia, sirve en todas ocasiones de impenetrable chubasquero.

CANTARES

¿Quién perdió lo que yo hallé?

Un pañolito muy nuevo;

En cada pico un suspiro,

Y en medio un ¡ay!, que me muero!

Si el azúcar es muy dulce

Y muy dulce la mujer,

Una mujer en azúcar

¡Qué dulce debe de ser!

SECCION DE ANUNCIOS

JOSÉ ROCA NADAL

AGENTE DE ADUANAS, COMISION Y CONSIGNACION

— **Port-Bou** — Frontera franco-española —

Servicio de reexpedición á grande y pequeña velocidad para todos los principales puntos del Globo á domicilio.

— Servicio especial de paquetes postales — Economía y rapidéz —

Representante en Palma

— **Don Miguel Roca** —

CONQUISTADOR 43

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmense*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

CORREOS
SALIDAS DE PALMA
 Para Barcelona, martes y viernes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudía).
 Para Valencia juéves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, sábado 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudía).
LLEGADAS A PALMA
 De Barcelona, martes 7 mañana, juéves 10 mañana (vía Alcudía) y viernes 7 mañana.
 De Valencia, sábado 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudía) y juéves 7 mañana.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Marias Mascard

Derecho Foral de Mallorca
 (Segunda edición aumentada)
UNA PESETA el ejemplar.
 Se vende en esta imprenta.

Para Mahón

Saldrá todos los LUNES á las 5 de la tarde el vapor

NUEVO MAHONES

admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS.
 Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5. 130

Baños de Mar
TORRENT DE MAL PAS
 Desde hoy quedan abiertos al público.

COMPANÍA INGLESA
 DE
SEGUROS MARITIMOS
LA UNION COMERCIAL
 LONDRES
 CAPITAL
Pesetas 62.500,000

AGENTES
MARTINEZ Y PLANAS
 San Juan, 20
 Palma de Mallorca
 y en el Banco de Felanitx.
 FELANITX.

Balneario Balear
 San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

| | Pesetas. | Pesetas. |
|---------------------------------------|-----------------|----------|
| Baño limpieza . . . 1 | Con agua de mar | 1'50 |
| Abono de 10 baños 9 | | 13'50 |
| Medio abono de 5 baños 4'50 | | 6'75 |

Los abonos son valederos todo el año, y sus paletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

Vapor directo

Palma á las Antillas

Linea de vapores Presalientes de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana con escala en Canarias el día 19 de Julio el vapor español de acero de 5,500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd

Condé Wilfredo

Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.
 Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas — San Juan, 20

Almoneda

Se hace de cómodas, una mesa colisa, una sillera, cuadros, piano de mesa, paradora, mesas, sillas, dos guarda ropas, relojes usados; calle de Serriña, 7; calle de Roig, 25.

La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.